

et que le plus grand succès a couronné ce Congrès. 2450 membres s'étaient fait inscrire, et près de 1600 étaient présents.

Dès le dimanche, à 8 heures du soir, il y avait réunion libre des congressistes dans les salles de la société d'horticulture, réunion fort nombreuse.

Lundi, à 10 heures, les membres du Congrès se réunissaient dans la salle des Amis de la Musique où l'ouverture devait avoir lieu à 11 heures. En attendant S. A. R. et I. le prince héritier Rodolphe, examinons la salle entièrement remplie.

Parmi les français nous apercevions MM. Brouardel, Proust Perron, Remauvy, Treille, Alglave, Napias Cacheux, Pouchet, Durand-Claye, Herscher, Lacassagne, Normand, Bartomieu, Ceresson, Levrard, Chantemps, Strauss, Navarre, Delcominète, Lavran, etc., etc. ; De Gruber, Max. de Gruber, Janovsky, Korosi, Soyka, de Czsatar, Rozsahegyi, et en général tout le corps médical de Vienne, les principaux architectes et ingénieurs de Vienne pour l'Autriche-Hongrie ; parmi les Allemands, MM. Kohler, Virchow, Pettenkofer, Wasserfuhr, Wolfsberg, Finkelburg, etc. ; pour la Russie, MM. Dobroslavine, de Susor, etc. ; pour la Pologne, MM. Polak, Lubelski, Fajans, etc. ; pour la Finlande, notre excellent ami le Dr. Palmberg ; pour l'Angleterre, MM. Mathias Roth, Smith, Russel, etc. ; MM. Kuborn, Putzeys, Vleminckx, Duchesne pour la Belgique ; MM. Pacciotti, Corradi, Rafaelle, de Renzi, etc., pour l'Italie ; MM. Caro, Huaser, pour l'Espagne ; Van Overbeek de Meiger, pour les Pays Bas ; MM. Dunant, Revilliod, Martin, Soudergger, etc., pour la Suisse ; MM. Bonkowski Bey, Violi, etc., pour la Turquie ; M. Félix, pour la Roumanie ; is des

japonais, des persans, des mexicains, des portugais, etc., etc.

Enfin à 11 heures, le prince héritier arrive, aussitôt le président du comité d'organisation, le Pr. E. Ludwig prononce quelques paroles de bienvenue. Le prince Rodolphe a prononcé un discours fort remarquable où il se félicite d'avoir à présider une réunion composée d'hommes dont la préoccupation principale est l'amélioration du bien-être des peuples.

M. le Docteur Kohler, président de l'Office sanitaire impérial Allemand et M. le Professeur Brouardel, président du Comité consultatif d'hygiène de France ont successivement adressé la parole à l'archiduc, le premier au nom des pays de langue allemande, le deuxième au nom des pays de langue latine.

On a ensuite écouté avec un vif intérêt le rapport du Pr. Von Gruber, Secrétaire général du comité d'organisation, rapport très précis et d'une élégante correction de langage qui lui a valu des applaudissements mérités. Cette partie officielle de la séance une fois terminée, la parole a été donnée à M. le Professeur Brouardel pour sa conférence sur "les modes de propagation de la fièvre typhoïde," et ensuite à M. le Pr. Pettenkofer, pour sa conférence sur l'enseignement de l'hygiène dans les Universités et dans les écoles techniques supérieures. C'est par ce discours que la séance d'inauguration fut terminée.

Avant de citer les travaux et les conclusions votées en sections pendant les 4 jours de travail, nous voulons relater succinctement les réceptions, les excursions ou représentations auxquelles ont pris part les membres du Congrès.

Le lundi 26 septembre, la municipalité de Vienne recevait les congressistes au Rathhaus [hôtel de ville], magnifique pa-